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PRIMER PLANO
LUCES PARA LA CONSTITUCIÓN (85)

en esto haya que hacer grandes  
cambios. 
P. ¿Y qué hay de la aspiración a un 
modelo federal? 
R. Es que, en el fondo, el Estado de las 
autonomías es ya casi un modelo fe-
deral. Pero aquí la palabra «federal» 
ha sido combatida por la derecha y 
por la izquierda por causas histó-
ricas, por el mal sabor de boca que de-
jó la Primera República, que se dijo 
federal y fue un caos. Y ya ni en la Se-
gunda República ni en la Transición 
se quiso poner. Los primeros que no 
son federales, y tienen toda la razón, 
son los nacionalistas, de Prat de la Ri-
ba a Jordi Pujol, porque el federalis-
mo es igualdad. 
P. Que es lo que se está poniendo aho-
ra en cuestión. 
R. El federalismo y el título 8º de la 
Constitución era un debate muy 
vivo entre académicos constituciona-
listas a finales de los 90 y el 2000, y 
tal vez resucite con el tema de la fi-
nanciación. Pero ahora, debido a la 
gestión del Gobierno, lo que se ha des-
tapado es un debate sobre la erosión 
de la institucionalidad. Pedro Sán-
chez y sus socios gobiernan contra el 
Derecho. Ven al Derecho como un ins-
trumento de poder, no existe en sí mis-
mo. Es algo que les sirve, y pueden 
decir una cosa y la contraria. El ata-
que al Derecho es algo gravísimo en 
un Estado y da una sensación de in-
madurez absoluta. Tú no puedes pac-
tar en Ginebra que el señor Puigde-
mont entre y salga, porque parece que 
en este país las herramientas del De-
recho no funcionan. 
P. Y que se ha acabado con la igual-
dad ante la ley. 
R. Así es, porque entonces yo tampo-
co voy a pagar impuestos, o me voy 
a saltar esta norma… El respeto a la 
ley debe empezar por los de arriba, 
y los de abajo deben saber que tie-
nen que respetarla. Declaraciones co-
mo las de Puente, el ministro de Trans-
portes, desaniman a cualquiera. Él 
sabe más que todos los jueces del Su-
premo juntos. ¡Hombre, por favor, no 
haga el ridículo! 
P. ¿Podremos recuperarnos de este 
deterioro institucional? 
R. Solo si hay un cambio de gobierno 
y de mayoría parlamentaria. En este 
aspecto hace falta liderazgo político 
en la oposición. Además de criticar al 
Ejecutivo, el señor Feijóo tiene que 
ofrecer una alternativa y generar con-
fianza. Él tiene mucha experiencia de 
gestión, es una persona razonable y 
se explica con sensatez, pero me da 
la impresión de que tiene poca auto-
nomía dentro del PP y en consecuen-
cia a los ciudadanos no nos da un 
mensaje claro. La subida extraordi-
naria de Isabel Díaz Ayuso en Madrid 
se produjo cuando en plena pande-
mia devolvió la esperanza a la gente, 
dio facilidades para seguir trabajan-
do y gestionó bien. Cuando empecé 
a ver banderas de Ayuso en bares y 
tiendas de mi barrio, que es terreno 
de la izquierda, me di cuenta de que 
estaba convenciendo. Es lo que le fal-
ta a la oposición.

do es turbio, empezando por las reac-
ciones de ellos: la señora no ha que-
rido declarar, el hermano tampoco fa-
cilita la investigación… 
P. Más bien ponen trabas. 
R. Y el mismo Sánchez dirigiéndo-
se no al Parlamento, ante el cual es 
responsable, sino a los ciudadanos 
por Twitter y sin decir nada concre-
to. Oiga, que aquí todos somos igua-
les ante la ley. Aquí han ido minis-
tros a la cárcel en estos años, del PSOE 
y del PP. Pero en su concepción de la 
política, Sánchez esto no lo admite. 

Aparte de la mucha ignorancia que 
muestra en las declaraciones, tiene 
también la convicción de que no pue-
de ceder espacios, para evitar que lo 
ataquen. Y las dos cartas a la ciuda-
danía serán vistas históricamente 
como la señal de que este hombre 
estaba acabado. 
P. En las últimas elecciones usted 
apoyó a una nueva formación, Iz-
quierda Española, que propone re-
centralizar ciertas funciones como la 
educación, o la sanidad. Como cata-
lán, ¿cuál es el modelo que le gusta-

ría para España? 
R. Yo creo que el modelo autonómi-
co ha sido muy bueno y ha permi-
tido el cambio espectacular que ha 
tenido España desde los ochenta. 
No se trata de descentralizar más, 
sino de gestionar mejor. Hacer ajus-
tes, reformar el papel del Senado… 
Y hay que recentralizar muy poco. 
En Educación, por ejemplo, es el Es-
tado el que hace las leyes de ense-
ñanza. El problema es que han si-
do malas y cada vez se da menos 
valor al conocimiento. No creo que 
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